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20 октября 2004
года известную бело�
русскую журналист�
ку, корреспондента
«Салідарнасці» Веро�
нику Черкасову обна�
ружили в собственной
квартире с 43 ноже�
выми ранениями.
Заказчики и исполни�
тели этого преступле�
ния до сих пор не най�
дены. Сегодня родные
и коллеги Вероники
рассказывают, что
произошло в тот
день,  по�прежнему
ищут ответ на воп�
рос,  кто стоит за
этим страшным убий�
ством, и вспоминают,
какой была Ника.

Справка «Салідар�
насці»:

Вероника Черкасова
после окончания журфа�
ка БГУ работала в моло�
дежной редакции бело�
русского телевидения.
Затем в газетах «Голас
Радзiмы», «Имя»,
«БДГ», «Свабода», «Бе�
лорусская газета». Пос�
ледний год – в «Салідар�
насці».

После гибели 45�лет�
ней журналистки след�
ствие в качестве основ�
ной приняло версию
убийства на бытовой по�
чве. Главными подозре�
ваемыми стали ее
15�летний сын Антон Фи�
лимонов и 63�летний от�
чим Владимир Мелешко.
Подозрения с них сняли в
апреле 2005 года. Другие
версии убийства след�
ствие не озвучивало.

Как сообщил «Салі�
дарнасці» старший по�
мощник прокурора г.
Минска Сергей Балашев,

в настоящее время рас�
следование дела об убий�
стве Вероники Черкасо�
вой приостановлено «в
связи с неустановлением
лица, подлежащего при�
влечению в качестве об�
виняемого». Однако, по
его словам, «по делу про�
водятся оперативно�ро�
зыскные мероприятия».

«ЭТО БЫЛО ЗАКАЗ�
НОЕ УБИЙСТВО,
КОТОРОЕ КИЛЛЕР
СТРЕМИЛСЯ ЗАМАС�
КИРОВАТЬ ПОД «БЫ�
ТОВУХУ»

Диана Тимофеевна,
мать Вероники Черкасо�
вой: Последние пять лет
я живу в непрекращаю�
щемся кошмаре.  И от
того, что потеряла дочь,
и от того, что мы были
вынуждены постоянно
защищать внука…

В том году был хоро�
ший урожай яблок, и мы
с мужем с утра давили яб�
лочный сок. Вечером с
нами связалась подруга
моей дочери Вероника
Кудрявцева, которой до
этого звонили из «Салі�
дарнасці», и поинтересо�
валась: не знаем ли мы,
где находится Ника? Теле�
фон Ники не отвечал. Мы
забеспокоились: может,
что�нибудь случилось?
Муж с внуком поехали к
Веронике на квартиру. По�
том Володя позвонил и
сказал: «Они ее убили…».

Какие мысли были у
меня в голове после это�
го, я не помню.

Сергей Гриц, фотокор
агентства Associated
Press: Мы жили с Веро�
никой в одном доме на
улице Некрасова. В тот
день я поздно вернулся
из поездки в Чернобыль�
скую зону,  собирался
уже ложиться спать, но
тут позвонила Марина
Загорская, которая рабо�
тала вместе с Вероникой
в «Салідарнасці»…

Я оделся,  вышел.
Возле подъезда Верони�
ки было несколько со�
трудников милиции, на
лестничных ступеньках
сидел и плакал ее сын.
Вскоре начали подтяги�
ваться коллеги Верони�
ки. Когда встал вопрос о
том, кто будет понятым,
я вызвался вместе с Лео�
нидом Миндлиным. Нас
впустили в квартиру. Ве�
роника лежала в домаш�
нем халате на полу на
входе в зал.

Леонид Миндлин, те�
лепублицист: Мы увиде�
ли ее порезанные руки,
торчащий нож. На месте
убийства мы оставались
до 6 утра. Следов грабе�
жа в квартире не было, из
одежды на Веронике ни�
чего порвано не было. Со�
трудники милиции и
прокуратуры были оза�
дачены.

Когда меня затем
пригласили на допрос,
мне показалось,  что
убийство Вероники дей�
ствительно хотели рас�
следовать. Но я был в ра�
стерянности: в последнее
время Вероника писала о
творческих людях, их
судьбах. О том, занима�
лась ли она каким�либо
журналистским рассле�
дованием и могло ли это
послужить причиной
убийства, я не знал.

Диана Тимофеевна:
Мы были очень наивны�
ми людьми и надеялись,
что милиция разберется
и найдет убийцу. Снача�
ла оперативники разго�
варивали с нами вполне
доброжелательно, у нас
была какая�то надежда.
Но потом, когда подо�
зреваемыми объявили
внука и мужа, пробыв�
шего со мной весь день,
мы поняли, что не все так
просто.

Леонид Миндлин:
Убийство получилось
громкое. Только что про�
шел референдум – 17
октября Лукашенко полу�
чил право переизбирать�
ся на третий срок — и
сопутствовавшие этому
мероприятию акции про�
теста. Вероника – извес�
тная журналистка, рабо�
тавшая в независимых
изданиях. Лукашенко
вынужден был высту�
пить публично, заявив
при этом, что на рассле�
дование убийства он дал
пять дней.

Диана Тимофеевна:
Им нужно было на кого�
то спихнуть убийство Ве�
роники. Самым удобным
им показался вариант с
несовершеннолетним сы�
ном.

Сергей Сацук, глав�
ный редактор интернет�
издания «Ежедневник»,
в 2004�м журналист
«БДГ»: Возможно, полу�
чилось так: президент по�
требовал от генерального
прокурора, генеральный
прокурор – от прокурора
города, тот – от след�
ствия. Им дали команду:
смотрите, Антон что�то
скрывает, давайте «кру�
тите» его, дальше нику�
да лезть не надо.

Я специализировался
на журналистских рас�
следованиях, а в такой
ситуации тем более не
мог оказаться в стороне,
поскольку за несколько
лет до того, мы работали
с Вероникой в одном ка�
бинете.

Окончание на с.3
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Выборы Президента
Беларуси пройдут в нача�
ле 2011 года. Такие сроки
определены во время
встречи главы государ�
ства Александра Лука�
шенко с председателем
ЦИК Лидией Ермошиной.
По мнению Александра
Лукашенко, президентс�
кие выборы не следует про�
водить досрочно. Кроме
того, глава государства
заявил о намерениях либе�
рализовать избиратель�
ное законодательство.

Выборы Президента Бе�
ларуси пройдут в начале
2011 года. Выборы в местные
Советы депутатов – во второй
половине весны 2010 года,
предположительно в апреле.

Ранее аналитики отме�
чали, что эти две избира�
тельные кампании могут
быть объединены. Напри�
мер, для экономии средств.
Таким образом, предполага�
лось, что следующие выбо�
ры главы государства могут
состояться досрочно – в кон�
це 2010 года. На такое
решение мог повлиять и эко�
номический кризис – дес�
кать, чем раньше будет про�
ведена президентская
кампания, тем меньше по�
следствия кризиса, который
по некоторым прогнозам,

продлиться еще два года, по�
чувствует на себе электорат.

Однако, как передает
«БЕЛТА», Александр Лука�
шенко на встрече с главой
ЦИК Лидией Ермошиной
определил, что эти избира�
тельные кампании пройдут
раздельно. По его мнению,
президентские выборы не
должны совмещаться с ка�
кой�либо избирательной
кампанией, чтобы не де�
вальвировать их сущность.

«Некоторые говорят, что
надо сэкономить деньги и
объединить эти две полити�
ческие кампании: выборы в
Советы и выборы президен�
та. Ну да, что�то мы сэконо�
мим, но мы подвергнемся
жесточайшей критике за
то, что якобы в хаосе прове�
ли президентские выборы.
Все равно обвинят прези�
дента», – цитирует агент�
ство главу государства.

Лукашенко полагает,
что совмещение двух изби�
рательных кампаний со�
здаст лишь некий хаос и
трудности для людей, кото�
рым будет сложно разоб�
раться в бюллетенях.

Что касается влияния на
сроки кампании экономичес�
кого кризиса, то глава госу�
дарства отметил, что «это
тоже делать нельзя». «Пото�
му что сразу же опять пой�
дут обвинения, что власть
пошла на проведение выборов

как можно раньше, наши по�
литические оппоненты не
подготовлены были к этому,
денег не собрали, не объеди�
нились, не разъединились,
опять обвинят нас. Поэтому
я сторонник того, чтобы со�
здать максимально равные
условия для всех», – проци�
тировали высказывания Лу�
кашенко www.interfax.by в
пресс�службе президента.

«Поэтому я сторонник
того, чтобы создать макси�
мально равные условия для
всех. И, если это возможно,
допустим, провести выборы
в Советы весной будущего
года (посмотрим по нашему
законодательству), а прези�
дентские выборы – как бы
ни было сложно в стране,
как бы ни была сложна эко�
номическая ситуация, по�
литическая – провести в
2011 году», – отметил гла�
ва государства.

Коснулся глава государ�
ства и темы либерализации
избирательного законода�
тельства. Президент счита�
ет возможным либерализи�
ровать некоторые
положения избирательного
законодательства.

О каких конкретно поло�
жениях идет речь, пока не
ясно. Со ссылкой на Лидию
Ермошину в пресс�службе
www.interfax.by уточнили,
что «они будут направлены
на упрощение порядка выд�

вижения кандидатов в депу�
таты, многочисленные
меры, которые принимала
Центральная комиссия по
дополнительной охране и
защите, например, ящиков
для голосования, по обеспе�
чению надежности досроч�
ного голосования, и ряда
других технических момен�
тов, которые нуждаются в
совершенствовании».

Как сообщается, Цент�
ризбирком внесет главе
государства ряд предложе�
ний, направленных на воп�
лощение некоторых предло�
жений ОБСЕ и белорусских
политических партий.

Остается отметить, что
формально решение властей
в некотором роде может быть
на пользу демсилам, кото�
рые еще, мягко говоря, не
готовы к кампании. Напри�
мер, что касается единого
кандидата, то только первый
тур праймериз планируется
провести до конца весны
2010 года. А ведь еще нужно
время и на подготовку непос�
редственно кампании едино�
го. С другой стороны, сроки
не имеют большого значения
– при существующем поло�
жении вещей, в том числе,
например, невозможности
для оппозиции использо�
вать наиболее массовые элек�
тронные СМИ, проводить
свои массовые акции и мно�
гие другие нюансы, гово�
рить о равных условиях для
всех участников не прихо�
дится. А без этого победа на
выборах затруднительна в
любом случае.
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Александр Лукашенко

подписал соглашение о
Коллективных силах опе�
ративного реагирования
(КСОР) ОДКБ. В Секре�
тариат ОДКБ уже по�
ступил подписанный гла�
вой Беларуси документ.

Напомним, что участники
ОДКБ, куда входят Армения,
Беларусь, Казахстан, Кирги�
зия, Россия, Таджикистан и
Узбекистан договорились о
формировании Коллектив�
ных сил оперативного реаги�
рования в феврале 2009 года.
По словам российского прези�
дента Дмитрия Медведева,
силы КСОР по боевому потен�
циалу будут не хуже, чем ана�
логичные структуры НАТО.
Соглашение о создании КСОР

было подписано 14 июня в
Москве, в разгар идущей
между Москвой и Минском
«молочной войны». Глава Бе�
ларуси тогда не поставил свою
подпись под документом. Пре�
зидент Лукашенко вообще не
поехал в Москву, добавив спе�
ций в котел белорусско�рос�
сийского противостояния.

Позже «молочная война»
сошла на нет, а вот вопрос о
соглашении по КСОР оставал�
ся не решенным.

«Беларусь будет подхо�
дить к вопросу подписания
соглашения (по созданию
КСОР – «С») с точки зрения
выгодности этого шага для
страны», – заявил в августе
президент Беларуси, посе�
щая Несвижский район.

Позднее, после встречи с
президентом РФ Дмитрием

Медведевым в Сочи в конце
августа Лукашенко заявил,
что Беларусь не отказывалась
от участия в формировании
КСОР. Однако соглашение
ждало своего часа. Отгреме�
ли совместные белорусско�
российские учения «Запад�
2009», на которые в Беларусь
приезжал президент России.
Чем не повод для подписа�
ния? Но документ так и оста�
вался не подписанным.

Шестого октября 2009
года глава парламентской ко�
миссии по национальной
безопасности Палаты пред�
ставителей Национального со�
брания Виктор Гуминский
заявил, что политическое ре�
шение о подписании Белару�
сью соглашения по КСОР
ОДКБ принято. Но чуть поз�
же выяснилось, что Алек�

сандр Лукашенко не приедет
на финал учений ОДКБ, ко�
торые проходили в Казахста�
не. Вновь появились сомне�
ния в том, будет ли подписан
Беларусью злосчастный дого�
вор о КСОР.

Но Лукашенко договор
все�таки подписал. Кремль
может быть доволен, посколь�
ку создание КСОР является
приоритетным московским
проектом, провал которого за�
метно ударил бы по имиджу
Москвы. Может ли быть до�
вольна Беларусь? Вспоминая
сказанное ранее о выгоде
Беларуси, вполне можно
предположить, что взамен бе�
лорусская сторона все же вы�
торговала для себя какие�то
преференции. Возможно, в
экономической сфере. Если
это так, то в ближайшем бу�
дущем станет понятно, о чем
именно может идти речь.
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Я не ставил задачу
найти убийцу, а пытал�
ся разобраться в том, что
произошло. Я проработал
версию виновности сына
Вероники и пришел к од�
нозначному выводу: мать
он не убивал.

Многие журналисты
«наезжали» тогда на след�
ствие, обвиняли его в том,
что Антона преследуют.
На самом деле, дай Бог,
чтобы каждый вел себя на
месте следователей так,
как они. Мое впечатле�
ние: следователи, пони�
мая, что Антон не виновен,
в той ситуации выполня�
ли указание сверху, но
делали это так, чтобы од�
новременно дать возмож�
ность бабушке и дедушке
защитить внука.

Диана Тимофеевна:
Когда в 9�м классе к Ан�
тону пришли в школу,
чтобы забрать его в сумас�
шедший дом (на психи�
атрическую экспертизу в
Новинки – С.), он успел
позвонить домой, и мы
буквально выхватили его
из чужих рук. Я его схва�
тила и сказала: вы
возьмете его только через
мой труп.

Антона преследовали
на протяжении несколь�
ких лет. Потом ему, на�
конец, удалось уехать к
отцу в Россию.

Сергей Сацук: После
консультации с опытным
криминалистом, можно
было однозначно сказать:
в квартире у Вероники
работал профессионал.
Ей было нанесено более
40 ножевых ранений, но
смертельным, по всей ви�
димости, стало уже пер�
вое.

Во время убийства в
соседней квартире девоч�
ка смотрела мультик. В
доме тонкие стены, и она
слышала, как кто�то хо�
дил по лестничной пло�
щадке, как ойкнула тетя.
Никаких криков, кото�
рые должны были после�
довать при бытовом пре�
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«Они ее убили...»«Они ее убили...»«Они ее убили...»«Они ее убили...»«Они ее убили...»

ступлении, когда для
убийства было бы необхо�
димо нанести многочис�
ленные удары, она не слы�
шала.

Не было в квартире
Вероники и разгрома, ко�
торый должен был учи�
нить спасающийся чело�
век. Даже с кушетки,
возле которой лежало
тело Вероники, ничего не
упало. Капли крови на
стенах и многочисленные
удары ножом, как сказал
мне эксперт, были, оче�
видно, нанесены уже пос�
ле смерти Вероники.

Не сомневаюсь, что
это было заказное убий�
ство, которое киллер
стремился замаскиро�
вать под «бытовуху».

Следствие утвержда�
ло, что отработало около
10 версий убийства Веро�
ники. Но всерьез они от�
работали только бытовую
версию. У меня сложи�
лось такое впечатление,
что либо следователи,
либо те, кто ими коман�
довал, догадывались, по�
чему убили Черкасову, но
не хотели заниматься
этой версией.

Из тех причин убий�
ства Вероники, которые
озвучивались в печати,
мне наиболее вероятны�
ми представляются
«иракский» след и след,
связанный с «войной» на
гомельском винодельчес�
ком заводе BST. Была
информация, что спустя
некоторое время после

поездки в Ирак по
просьбе одного человека
журналистка стала соби�
рать сведения о возмож�
ной незаконной продаже
оружия и причастности к
этому «Инфобанка».

А в конфликт на BST
были втянуты достаточно
крупные фигуры из вла�
сти и бизнеса, произош�
ло несколько убийств и
исчезновений людей.
Один из свидетелей по
тому делу сказал, что,
скорее всего, кто�то пере�
дал или хотел передать
Веронике материалы,
связанные с ситуацией
на заводе. Но этого чело�
века, насколько я знаю,
следствие по делу об
убийстве журналистки
не допросило…

«ЕЙ БЫЛИ НЕ ИНТЕ�
РЕСНЫ ТАКИЕ ГАЗЕ�
ТЫ, КАК «СОВЕТСКАЯ
БЕЛОРУССИЯ»

Диана Тимофеевна: Я
всегда читала публика�
ции Вероники, и мне ка�
залось, что никакого вре�
да от ее материалов быть
не может. В основном она
писала об интересных
людях, никого не очерня�
ла, не оскорбляла. Изви�
ните за банальность, но
она писала, чтобы жизнь
лучше стала.

Почему она работала в
независимой прессе? По�
тому что ей были не ин�
тересны такие газеты,
как «Советская Белорус�
сия». Там нельзя было
сказать то, что ей хоте�
лось. То, что она писала в
«БДГ», «Имени», «Сва�
бодзе», в «СБ» бы не на�
печатали. Якубович ее
много раз приглашал в
«Советскую Белорус�
сию», но она говорила: не
сработаемся.

Сергей Сацук:  Мы
проработали с Вероникой
в «БДГ» около двух лет.
Помню, как�то мы разго�
варивали в кабинете, и я
сказал, что моя жена
очень любит цветы. На
следующий день Верони�
ка принесла уникальный
цветок, по которому по�
стоянно стекают капель�

ки росы, как будто он пла�
чет. Жена была в востор�
ге. Этот цветок погиб
вскоре после убийства
Вероники…

Ника была професси�
оналом высокого класса и
при этом спокойным,
умиротворенным челове�
ком.

Леонид Миндлин:  С
Вероникой мы познако�
мились, когда она работа�
ла в молодежной редак�
ции телевидения. Еще не
зная ее лично, я запомнил
ее сюжет. В кадре Верони�
ка гуляла со своим отцом,
и он рассказывал о своей
судьбе. Я обратил внима�
ние: интересный матери�
ал подготовила девчонка.

Но по натуре Верони�
ка не была человеком ТВ.
Она была человеком сло�
ва.

Диана Тимофеевна:
Для нас было очень смеш�
но, когда Вероника реши�
ла выбрать свою профес�
сию. И ее отец, и я были
журналистами. В субботу
и воскресенье мы всегда
что�то писали, нам нуж�
но было сдавать материа�
лы. Вероника обижалась,
считала, что ей уделяют
мало внимания, и говори�
ла: уж я�то никогда жур�
налистом не буду!

Но когда окончила
школу, решила посту�
пать на журфак… Мы ее
не отговаривали: профес�
сия ведь неплохая. Если
быть в ней честным. Но,
оказалось, честным жур�
налистом быть опасно.

От редакции
Отсутствие результата

– тоже результат. Власти
не раскрыли это громкое
убийство, в первую оче�
редь, потому что не хоте�
ли. Как нет у них жела�
ния расставить точки над
«і» в убийствах Юрия За�
харенко, Виктора Гонча�
ра, Дмитрия Завадского…

Увы, властям выгод�
нее всего, чтобы память о
Веронике Черкасовой и
история ее трагической
гибели стерлись «за дав�
ностью лет». Но этого не
будет. Тот, кто познако�
мился с творчеством на�
шей коллеги, уже не за�
будет ее. «Салідарнасць»
вновь публикует избран�
ные статьи Вероники
Черкасовой. Читайте и
помните.

Окончание.
Начало на с.1
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Наталья СЕДУН

В Березовке на стеколь�
ном заводе «Неман» c на�
рушением закона введено
неполное рабочее время.
Работники жалуются,
что зарплаты уменьши�
лись практически в два
раза – теперь они состав�
ляют порядка 350 тысяч
рублей. Наниматель от�
казывается выплачивать
положенные работникам
2/3 тарифной ставки за
простой, объясняя это
тем, что раз производство
не стоит, то и простоя ни�
какого нет.

На «Немане» работает тре�
тья часть населения Березов�
ки – порядка трех с половиной
тысяч человек из одиннадца�
ти с половиной, проживаю�
щих в городке. По сути, завод
– градообразующее предпри�
ятие. И если на нем пробле�
мы, жителям деваться
практически некуда. Вот и вы�
ходит, что люди вынуждены
идти на любые предложения
администрации. Ведь в про�
тивном случае им предложат
увольняться. А чем тогда кор�
мить себя, семью?

Еще в марте, как и поло�
жено, за месяц до планируе�
мых изменений условий
труда, людей предупредили о
введении сокращенного четы�
рехчасового рабочего дня.

– Тогда мы успели отреа�
гировать на решение админи�
страции, написали заявление
руководству и в профком, —
рассказывает бригадир
отдельщик Сергей. – Практи�
чески двести человек подписа�
лись, причем мы не стреми�
лись охватить всех работников,
только в своих сменах. Мы на�
писали, что понимаем сложив�
шуюся на заводе тяжелую
ситуацию, и предложили ад�
министрации работать не по 4
часа каждый день, а неделю –
полный рабочий день, неделю
– выходной. Так люди смогли
бы еще где подработать, на при�
усадебном участке, например.
Однако это было невыгодно на�
нимателю, и он отказался,
оставив все по�прежнему. До
летних отпусков мы работали
полный рабочий день.

Видимо, понимая, что за�
конным образом от работни�
ков согласия не добиться, ад�
министрация «Немана»
решила пойти на нарушение.
И в следующий раз приказ о
неполном рабочем дне вышел
за три дня до его вступления
в силу, вместо положенного в
таких случаях месяца. При�
чем, директор приказал на�
чальнику отдела кадров лишь
ознакомить работников с при�
казом, а не получить их со�
гласие, как того требует закон.

А чтобы неполный рабо�
чий день не квалифицировал�
ся как простой, администра�
ция закрыла один цех.
Получается, что работники
двух цехов теперь работают в
одном цехе, производство не
останавливается, и, по версии
администрации, простоем
это назвать нельзя. Директор
даже в приказе так и написал
— «с целью недопущения
простоя».

Спустя несколько меся�
цев, в распоряжении о продле�
нии действия предыдущего
приказа добавились новые
причины: «В связи с продол�
жающимся влиянием миро�
вого финансового кризиса, с
целью дальнейшей эконо�
мии фонда заработной платы,
а также в связи с невозможно�
стью проведения ремонта ван�
ной печи № 12…».

В результате продукции
производится практически в
два раза меньше, простоя, с
точки зрения директора, нет,
и поэтому платить работни�
кам положенные 2/3 тариф�
ной ставки он отказывается.

Понятно, что у админист�
рации жизнь наладилась, а
что же работники?

– Люди уже начинают
плакать, — говорит Сергей. –
Ведь мы потеряли практичес�
ки 40% зарплаты. Притом,
что в конце прошлого года
средняя зарплата по заводу
была где�то 629 000 рублей.
Так это еще с учетом 30�про�
центной доплаты за контракт.

Причем за эти деньги
люди должны отработать 165�
170 часов в месяц в горячем
цеху и с ночными сменами.

Профком входящего в
Федерацию профсоюзов Бела�
руси (ФПБ) Белорусского
профсоюза работников строи�
тельства и промышленности
строительных материалов, со�

славшись на колдоговор, отве�
тил на обращение рабочих, пра�
ва которых он должен защи�
щать, что в подобных случаях
администрация может само�
стоятельно принимать реше�
ние. Профком также не преми�
нул напомнить работникам, что
он «следит за ситуацией на
предприятии и взаимодейству�
ет с администрацией завода в
целях минимизации послед�
ствий тяжелого финансового
положения…». А также с сожа�
лением подчеркнул, что не мо�
жет повлиять на последствия
экономического кризиса.

Взаимодействие профкома
с администрацией тут же от�
разилось на рабочих.

– На следующий день мы
пришли на работу, наша на�
чальница в истерике, спраши�
вает, чего мы тут бунтуем. Ей
директор пообещал вынести
выговор за то, что рабочие хо�
дили в профком, – говорит Сер�
гей.

Похоже, «защитники прав
трудящихся» из ФПБ людей,
обратившихся к ним за помо�
щью, банально сдали руковод�
ству предприятия.

Работники обратились в
областной департамент инс�
пекции по труду на предмет
законности действий руковод�
ства. Там подтвердили, что ад�
министрация завода дважды
нарушила статью 32 Трудово�
го Кодекса, и порекомендова�
ли обратиться в комиссию по
трудовым спорам или в суд.

А тем временем приходит�
ся как�то крутиться, чтобы на
350 тысяч худо�бедно прокор�
мить семью и заплатить за
жилье.

– Были даже предложения
бастовать, – говорит Сергей. –
Но мы отказались от этой идеи,
потому что понимаем, что та�
ким путем у нас в стране ниче�
го не добьешься, только работу
потеряешь. Решили попробо�
вать действовать по закону.
Пусть компенсируют нам про�
стой и пусть дают работу. Ведь
есть условия контракта, кото�
рые наниматель тоже должен
выполнять.

По мнению руководителя
правовой службы Белорусско�
го конгресса демократических
профсоюзов (БКДП) Елены
Еськовой, закон полностью на
стороне работников.

– Действительно, есть та�
кая 32 статья Трудового Кодек�

са, которая позволяет нанима�
телю изменить условия тру�
да, – комментирует ситуацию
профсоюзный юрист. – И в
перечне существенных изме�
нений значится установление
или отмена неполного рабоче�
го времени. Однако о суще�
ственных изменениях
условий труда, как�то режим
работы, оплата труда и т.д., ра�
ботников должны предупре�
дить за месяц.

Вместе с тем, неполное ра�
бочее время по Трудовому
Кодексу, статья 118, устанав�
ливается по согласованию
между работником и нанима�
телем. То есть приказом пере�
вести работников без их согла�
сия нельзя.

Кроме того, те причины
для перевода на неполное ра�
бочее время, которые указаны
в приказе, начиная от мирово�
го кризиса и заканчивая
невозможностью отремонти�
ровать ванную печь, – это про�
стой по вине нанимателя. Это
относится к 34�й статье ТК, в
которой дается пояснение про�
стоя – отсутствие работы в свя�
зи с производственными
причинами. Во время простоя
работник может быть переве�
ден на другую работу в соот�
ветствие со специальностью и
должностью, но если эта рабо�
та отсутствует, то ему выпла�
чивается 2/3 тарифной став�
ки оклада. Простой не зависит
от того, какую часть времени
у работника нет работы – это
пятый день недели, третий
день или полдня. Вопрос ста�
вится так: смог наниматель
обеспечить работнику усло�
вия, при которых он может вы�
полнить свои обязанности по
трудовому договору, или нет.

Таким образом, заключа�
ет Елена Еськова, наниматель
должен был предупредить ра�
ботников за месяц, получить
их документально оформлен�
ное согласие и выплачивать за
вынужденный простой 2/3 та�
рифной ставки оклада.

«Салiдарнасці» не удалось
поговорить с директором пред�
приятия Игорем Батяном. В
его приёмной строго спроси�
ли, получили ли мы от дирек�
тора добро на публикацию ста�
тьи и, услышав «нет», отпра�
вили к заму по идеологии. Но,
к сожалению, телефон идео�
логического работника завода
«Неман» два дня молчал.
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Чтобы уволить Свет�
лану Карлинскую, на�
чальник сфабриковал
нарушения трудового
законодательства. В
итоге женщина отсуди�
ла у предприятия более
11 миллионов рублей.

Светлана Карлинская от�
работала на Слонимском
предприятии мелиорацион�
ных систем около 30 лет.
Пользовалась уважением и
имела хорошую репутацию.
Пока предприятие не возгла�
вил новый руководитель.

Светлана Карлинская:
«Когда он пришёл на рабо�
ту, уменьшил инженерам
разрядные коэффициенты,
а потом понизил коэффици�
ент рабочим. Я высказала
ему своё мнение, за это но�
вый начальник начал меня
преследовать. Начал фабри�
ковать нарушения трудовой
дисциплины, мол, я не пе�
ревезла экскаватор на
объект, не выдала наряд.
Чтобы уволить меня с рабо�
ты, он сфабриковал целых
четыре приказа».

В итоге Светлана Карлин�
ская потеряла работу. И хотя

её коллеги были уверены, что
правды не добьёшься, уво�
ленная инженер начала хо�
дить по судам. У женщины
ухудшилось здоровье, она
чуть не на память выучила
Трудовой кодекс и за год дош�
ла до Верховного суда.

Светлана Карлинская:
«Через год мучений я была
восстановлена на работе че�
рез Верховный суд. Мне был
выплачен весь вынужден�
ный прогул. Это около вось�
ми миллионов рублей.
Плюс миллион морального
ущерба».

Мало того, что началь�
ник не уволил инженера с
работы, так ещё и три мил�
лиона рублей из девяти
выплатил Светлане из соб�
ственного кармана. Пресле�
дования продолжились.

«После восстановления
на работе он заявил, что всё
равно меня уволит, и заста�
вил подписать новый кон�
тракт. А через год он меня
опять уволил, опять же не�
законно. После этого пред�
приятию довелось снова
выплачивать мне деньги.
Областной суд присудил
два миллиона и сто тысяч
за моральный ущерб».

К тому же, по словам
Светланы Карлинской, на
предприятие пожаловал
Госконтроль. Выяснилось,
что начальник недоплачи�
вал своим работникам и не
положил в кассу предприя�
тия деньги за проданные
силикатные блоки и топли�
во. А годовой контракт, со�
гласно которому во второй
раз была уволена Светлана
Карлинская, был сфальси�
фицирован: настоящий
контракт был составлен на
четыре года, но копию его
инженер не получила.

Светлана Карлинская:
«Наконец начальник попал
в психиатрическую клини�
ку, лежал в неврологии.
Ему пришлось уволиться с
работы по своему желанию,
иначе прокуратура его зас�
тавила бы. Работать он
пошёл в водоканал, и, на�
сколько мне известно, сей�
час он вообще занимает дол�
жность бригадира, потому
что не смог проявить себя на
инженерской должности».

Один из лидеров незави�
симого профсоюзного дви�
жения Беларуси Геннадий
Федынич объяснил Еврора�
дио, что Светлана Карлинс�

кая добилась правды только
благодаря многочисленным
нарушениям, допущенным
руководителем.

Геннадий Федынич:
«Если бы руководитель
предприятия всё делал пра�
вильно, согласно существу�
ющему законодательству,
то женщина ничего не смог�
ла бы доказать. Потому что
по декрету №29 «О допол�
нительных мерах по усовер�
шенствованию трудовых
отношений, усилению тру�
довой и исполнительной
дисциплины», работник не
имеет права не подписывать
контракт. Ведь если бы ин�
женер отказалась, то,
согласно статье 35 части 5
этого декрета, она была бы
выставлена за дверь».

В сумме за вынужденные
прогулы и моральный
ущерб Светлана Карлинс�
кая получила от родного
предприятия 11 миллионов
100 тысяч белорусских
рублей. Сегодня смелая
женщина продолжает рабо�
тать инженером и получает
зарплату 670 тысяч бело�
русских рублей.

Мікалай Новік: «У нас ёсць жаданнеМікалай Новік: «У нас ёсць жаданнеМікалай Новік: «У нас ёсць жаданнеМікалай Новік: «У нас ёсць жаданнеМікалай Новік: «У нас ёсць жаданне
вырашаць праблемы без канфлікта+.вырашаць праблемы без канфлікта+.вырашаць праблемы без канфлікта+.вырашаць праблемы без канфлікта+.вырашаць праблемы без канфлікта+.
Але відаць, не +сё так проста»Але відаць, не +сё так проста»Але відаць, не +сё так проста»Але відаць, не +сё так проста»Але відаць, не +сё так проста»

«Еврорадио»

Анатоль БАРТ

Віцэ�старшыня Бера�
рускага Незалежнага
прафсаюзу (БНП) Міка�
лай Новік 9 кастрычні�
ка ў пісьмовай форме
звярнуўся да главы Ад�
міністрацыі прэзідэнта,
Міністра лёгкай пра�
мысловасці і Генеральна�
га пракурора Беларусі з
патрабаваннем спыніць
бязладдзе, якое адбыва�
ецца на предпрыемстве
ТАА «Купалінка».

На адным з даччыных
прадпрыемстваў ТАА «Ку�
палінка» тры месяцы таму
была створана пярвічная ар�

ганізацыя БНП работнікаў
СТАА «Дэльта стыль». За
некалькі месяцаў з 260 ра�
ботнікаў сябрамі Незалеж�
нага прафсаюзу сталі 101.
На сенняшні дзень, у адсот�
кавых суадносінах да коль�
касці працоўных, гэта са�
мая буйная пярвічка БНП у
краіне.

На працягу трох месяцаў
дзеяння пярвічкі з боку
кіраўніцва прадпрыемства

ціску не назіралася да таго
моманту, пакуль не спатрэб�
ілася атрымаць юрыдычны
адрас для рэгістрацыі арга�
нізацыі. У прыватнай суст�
рэчы гендырэктар ТАА «Ку�
палінка» Мікалай Ефімчык
упэўніў віцэ�старшыню
Мікалая Новіка і старшыню
рэгіянальнай Салігорскай
арганіцацыі БНП Наталлю
Міхнюкевіч у тым, што ен
не будзе дыскрымінаваць і
парушаць правы сябраў не�
залежнага прафсаюзу.

Нягледзячы на вышэй
адзначаную дамоўленасць,
сітуацыя пайшла адварот�
ным кірункам для прафса�
юзнай арганізацыі. Кіраўн�
іцтва спачатку адмовіла
сябрам БНП ў атрыманні
юрыдычнай адрэсы, з пры�

чыны адсутнасці свободных
памяшканняў, а за тым з
прадпрыемству перасталі
налічвацца прафсаюзныя
складкі з�за «няправільна
складзенай дамовы». Праз
некаторы час, дырэктар
прадпрыемства «Дэльта
стыль» Ірына Воінава, была
вызвалена з пасады.

«Мы пайшлі на тое, што
нават згадзіліся з адмовай
гендырэктара ў артыманні
памяшкання з�за яго адсут�
насці і папрасілі звычайную
даведку аб юрыдычнай ад�
рэсе, аднак гэта просьба
была праігнаравана», – га�
ворыць Мікалай Новік. –
«Вядома, есць жаданне ўсе
ўзніклыя праблемы выра�
шыць без канфліктаў, не
займаючыся цяжбамі і пе�
рапіскай з судамі, пракура�
турай і органамі ўлады і
кіравання. Але відаць, не
усе так проста. Дзеля гэта�
га неабходна палітычная
воля, якой так бракуе ў на�
шага чынавенства».
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ЭКОНОМИКА

Как рассчитаться за кредит в условиях кризиса?Как рассчитаться за кредит в условиях кризиса?Как рассчитаться за кредит в условиях кризиса?Как рассчитаться за кредит в условиях кризиса?Как рассчитаться за кредит в условиях кризиса?
Ярослав РОМАНЧУК

Золотое правило эконо�
мики гласит «Живи по
средствам!» К сожале�
нию, многие об этом за�
бывают, поддавшись иску�
шению взять кредит. В
кредитовании самом по
себе нет ничего плохого.
Как и атом, кредит мо�
жет быть использован в
мирных целях, на созида�
ние, а может оказаться и
оружием уничтожения,
то есть банкротства се�
мьи или компании.

Вот почему к возможнос�
ти получения кредита надо
отнестись ответственно. Реше�
ние должно базироваться на
расчете, сравнении ваших до�
ходов с расходами по обслужи�
ванию кредита и его возврата.
Важно самому себе ответить на
вопрос «От чего я готов отка�
заться, если ситуация ухуд�
шится?»

На возврат кредита могут
негативно повлиять следую�
щие факторы:

1) если вас уволили или
сократили вашу зарплату;

2) если упал спрос на ваши
товары и услуги;

3) если произошла деваль�
вация валюты, в которой вы
получаете доход и ухудшил�
ся курс ее конвертации в ва�
люту, в которой вы взяли кре�
дит;

4) если банки подняли про�
центные ставки по кредиту,
спасаясь от инфляции.

В условиях кризиса веро�
ятность возникновения таких
ситуаций резко возрастает. Не
исключено, что сразу несколь�
ко из вышеприведенных
факторов будут воздейство�
вать одновременно — этакий
идеальный кредитный
шторм. Если вы к нему оказа�
лись не готовы, легкого реше�
ния проблемы не ждите.

И все же безвыходных си�
туаций не существует. Народ�
ная мудрость гласит: «Даже
если вас съели, у вас два выхо�
да».

Если вы попали в долговую
яму и поняли, что дальше
скрывать от себя и от кредито�
ра этот факт нельзя, не спеши�
те паниковать. Помните, что
кредитор не заинтересован в
том, чтобы вы покончили с со�
бой, сошли с ума или потеря�
ли возможность зарабатывать.
Он становится вашим партне�

ром по выходу из сложной си�
туации. Чтобы начать процесс
реструктуризации долга по
кредиту, придется предпри�
нять следующие шаги:

1. Откройте кредитору
свое реальное положение: раз�
мер и структуру доходов и
расходов, договоритесь о рест�
руктуризации долга;

2. Постарайтесь убедить
его сразу списать определен�
ную сумму, чтобы отдача ос�
тальной части была более реа�
листичной. Зафиксируйте
размер долга, остановите рост
процентов;

3. Покажите, от каких рас�
ходов вы отказываетесь, что�
бы сконцентрироваться на
выплате кредита.

4. Если есть возможность,
продайте некое имущество
(дача, автомобиль, дорогосто�
ящие часы или драгоценнос�
ти), чтобы сразу внести опре�
деленную сумму. Это повысит
доверие кредитора;

5. Найдите дополнитель�
ную работу через друзей, зна�
комых или даже через того же
кредитора. Пусть она будет не
по специальности, но это ре�
альный способ увеличить до�
ходы,

6. Спросите у близких вам
людей, есть ли у них возмож�

ность предоставить вам беспро�
центную ссуду на четко уста�
новленный срок.

Конечно, если вам повезет
выиграть в лотерею, найти
клад или выйти замуж за со�
стоятельного человека, отдача
кредита будет существенного
облегчена. Но вряд ли рацио�
нально делать ставку на такое
развитие событий.

Отдельные люди в ситу�
ации долговой ловушки ре�
шаются объявить кредито�
ру дефолт, или, проще
говоря, «кинуть» его. Это
самый плохой сценарий —
результатом может стать
тюрьма, чужбина, муки со�
вести, разрушение репута�
ции и, не дай Бог, потеря
здоровья или жизни.

Да, кредит может быть
другом, помочь в реализации
жизненных планов. Но всегда
имеет смысл подумать, стоит
ли прибегать к этому вариан�
ту. Ведь для создания благо�
получия можно выбрать и кон�
сервативный путь, откладывая
с каждой зарплаты 10–20%.
Чем больше зарабатываешь,
тем больше сберегаешь.
Глядишь, и автомобиль мож�
но купить, и ремонт в кварти�
ре сделать, и ребенку на уни�
верситет отложить.

«Если на нас висит гр«Если на нас висит гр«Если на нас висит гр«Если на нас висит гр«Если на нас висит груууууз в 100 килограмм,з в 100 килограмм,з в 100 килограмм,з в 100 килограмм,з в 100 килограмм,
а потом — 95, то, ка потом — 95, то, ка потом — 95, то, ка потом — 95, то, ка потом — 95, то, конечно, стало легче»онечно, стало легче»онечно, стало легче»онечно, стало легче»онечно, стало легче»
Юлия АЛЕКСАНДРОВА

16 октября президент
Беларуси подписал Указ
«О совершенствовании
контрольной (надзорной)
деятельности в Республи�
ке Беларусь». «Салідар�
насць» решила узнать
мнение эксперта: станет
ли легче работать пред�
принимателям со вступ�
лением нововведения в
силу?

Как сообщает пресс�служ�
ба Александра Лукашенко,
документом установлен еди�
ный порядок осуществления
контрольной и надзорной дея�
тельности в Беларуси на осно�
ве принципиально новых под�
ходов. Впервые определен
закрытый перечень всех конт�
ролирующих и надзорных ор�
ганов, а также сфер их контро�
ля (надзора). Органы, не вклю�

ченные в перечень, проводить
проверки субъектов хозяй�
ствования не вправе.

– Проверки – это на самом
деле один из самых болезнен�
ных вопросов для белорусских
предпринимателей, – счита�
ет руководитель Ассоциации
малого и среднего предприни�
мательства Сергей Балыкин.
– Любое упорядочение дея�
тельности контролирующих
органов, ограничения, введён�
ные президентом (например,
запрет на проверки в течение
2 первых лет деятельности),
градация по группам риска –
это очень и очень хорошо. Воз�
можно, мы отходим от советс�
кой практики «проверять всех
подряд» и подходим к запад�
ной практике: проверять толь�
ко тех, кто подозрителен.

Распределение по группам
риска будет проходить на
основании критериев, учиты�
вающих потенциальную опас�
ность нарушений законода�
тельства в соответствующей

сфере деятельности. От попа�
дания в ту или иную группу
риска и будет зависеть часто�
та возможных проверок.

– Станет ли легче работать
предпринимателям? Несом�
ненно! Если на нас висит груз
в 100 килограмм, а потом – 95,
то, конечно, стало легче! Есть
же какой�то предел, с которым
можно идти вперёд. Конечно,
95 килограмм по сравнению
со 100 кг – это облегчение. Но
не настолько существенное,
чтобы им восторгаться. То, что
сделал президент, очень важ�
но и нужно. Это шаг вперёд,
но очень небольшой. Это заяв�
ка на либерализацию. Но, к
сожалению, пока только заяв�
ка. Важны не только процеду�
ра проверок и перечень конт�
ролирующих органов, но и,
например, вопросы о защите
частной собственности, вопро�
сы прав проверяющих.

Кроме того, очень важно в
корне изменить законодатель�
ство, считает Сергей Балыкин:

– Часто бывает так, что
нормативные акты, регулиру�
ющие хозяйственную дея�
тельность, противоречат друг
другу, и перед руководством
стоит вопрос: какую из про�
тиворечащих друг другу ин�
струкций нарушать. Какие�
то нормативные акты нужно
сделать необязательными,
какие�то – изменить, какие�
то и вовсе отменить. Но воли
на такие радикальные рыноч�
ные преобразования нет. То
ли это белорусский ментали�
тет, то ли нечто присущее
людям с советским образова�
нием – какой�то страх ради�
кальных изменений, жела�
ние всё делать постепенно,
медленно. Это как вытягивать
занозу: её можно вытянуть
быстро и всё, а можно делить
её на части, по кусочкам вы�
дёргивать. Лучше, конечно,
вытягивать по кусочкам, чем
вообще не вынимать. Но луч�
ше всего просто взять и вы�
дернуть её.
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СКАНДАЛЫ

ЮРИСКОНСУЛЬТ

Почему парень, вызванный для беседы в УВД,Почему парень, вызванный для беседы в УВД,Почему парень, вызванный для беседы в УВД,Почему парень, вызванный для беседы в УВД,Почему парень, вызванный для беседы в УВД,
оказался в реанимацииоказался в реанимацииоказался в реанимацииоказался в реанимацииоказался в реанимации
Сергей САЦУК,
Уршуля ЗАЙЦЕВА,
«Ежедневник»

Прокуратура рас�
следует обстоятель�
ства ЧП, произошедше�
го в здании УВД на
транспорте в Минске:
парень, вызванный для
беседы в милицию, ока�
зался в реанимации.
Родственники постра�
давшего утверждают,
что парня жестоко из�
били сотрудники мили�
ции.

Немногим более недели
назад УВД на транспорте
сообщило, что 9 октября из
окна туалета, расположен�
ного на 4�м этаже здания
УВДТ, выпрыгнул парень,
который в тяжелом состоя�
нии доставлен в больницу.
Якобы пострадавший был
сильно пьян и не отвечал за
свои действия.

На следующий день
после сообщения родствен�
ники парня подали в Гене�
ральную прокуратуру и
МВД заявления, в которых
указали, что пострадавший
вовсе не прыгал с четверто�
го этажа, а его просто жес�
токо избили сотрудники
милиции. «Ежедневник»
попробовал выяснить, как
это было.

Как рассказал сам пост�
радавший Максим Кузь�
миных, история началась
довольно странно. В поне�
дельник 2 октября Макси�
му на мобильный позвонил
неизвестный. Он предста�
вился участковым из Брес�
тского УВД и предложил
встретиться, чтобы погово�
рить. Максим ответил, что
живет и работает сейчас в
Минске и ему будет пробле�
матично приехать. Участ�
ковый сказал, что никаких
проблем нет, после чего от�
ключился.

На всякий случай Мак�
сим позвонил домой мате�
ри, чтобы выяснить, что
случилось. Мать связалась
с участковым и с удивлени�
ем узнала, что тот не зво�
нил. В результате долгих

разбирательств выясни�
лось, что звонил совсем
другой сотрудник, который
и сам не знает, кому и по
какому поводу Максим по�
надобился – просто попро�
сили из Минска его найти.

На следующий день
Максиму начали звонить
милиционеры из Минска.
Они даже не называли свои
фамилии и должности, а
просто очень настойчиво
предлагали встретиться.
Как они говорили, на нейт�
ральной территории в ин�
тимной обстановке погово�
рить о чем�то. Не понимая,
что происходит, Максим
попросил их прислать пове�
стку. Сказал, что работает
с 8.00 до 17.00 и не может в
рабочее время ездить по
всяким встречам, тем более
непонятно с кем. Однако со�
трудники милиции были
настойчивы и все предлага�
ли встретиться в любом ме�
сте в любое время. Так они
звонили�звонили и вдруг
перестали.

В пятницу 9 октября
сотрудник милиции по
имени Сергей объявился у
сестры Максима, от нее он
позвонил парню и опять на�
стойчиво попросил встре�
титься. Он приехал на
стройку, где работал Мак�
сим.

«Он сказал, что надо
срочно ехать с ним, погово�
рить. Был весь нервозный,
взбрыкивался постоянно. Я
ему начал объяснять, что на
работе нахожусь, что не
могу вот просто так взять и
уйти. Он потребовал выз�
вать прораба. Я вызвал и
прораба, и мастера. Они
меня отпустили. Я сел к
этому Сергею в машину, и
мы поехали», – рассказал
корреспонденту «Ежеднев�
ника» Максим. По утверж�
дению пострадавшего, по
дороге сотрудник мили�
ции постоянно ругался ма�
том – по поводу пробок,
того, что его заставляют
раскрывать взрыв, который
произошел на День Незави�
симости, а он вот вынужден
бегать за Максимом. «Он
был зациклен на этом взры�
ве, такой нервный был, так
говорил, будто вот его лич�
но президент заставляет

этот взрыв раскрыть», –
рассказал Максим.

В Управлении внутрен�
них дел на транспорте, рас�
положенном на ул.Брилев�
ской, 14, Максиму начали
задавать всякие вопросы, не
поясняя, зачем привезли и
почему так настойчиво про�
сили о встрече.

«Помню, как приехали,
как зашли на 4�й этаж, как
другие сотрудники тыкали
пальцами. Помню их ух�
мылки: «Этот тот?» По�
мню, как этот Сергей на
меня бросался. А потом я
упал на пол и очнулся, толь�
ко когда меня «скорая» за�
бирала. Я чувствовал боль,
холод, но они были притуп�
лены. Да и само состояние
было какое�то странное.
Только позже я узнал, что у
меня в крови обнаружили
большое количество алкого�
ля», – рассказал Максим.

Сейчас сотрудники ми�
лиции пытаются доказать,
что Максим был пьяный и,
находясь в невменяемом со�
стоянии, выпрыгнул в окно
4�го этажа, в результате
чего и получил увечья. Вот
только не все сходится в
этом пояснении. Во�пер�
вых, травмы, которые полу�
чил пострадавший, не ха�
рактерны для падения с
высоты. Это сразу отмети�
ли медики, хотя, конечно,
экспертное заключение бу�
дет позже. Но главное, мас�
тер и прораб видели, что со
стройки Максима забира�
ли абсолютно трезвым.

«На следующий день
сотрудники милиции зво�
нили мастеру и прорабу,
просили, чтобы они под�
твердили, что меня якобы
оттуда пьяным забирали.
Очень настоятельно угова�
ривали так сказать, но они,
конечно, отказались. Мас�
тер им ответил: как я могу
сказать, если он был трез�
вым, если бы был пьяным,
я бы к работе его не допус�
тил», – пояснил «Ежеднев�
нику» Максим. По его сло�
вам, и в больницу сейчас к
нему приходят какие�то
люди, пытаются убедить,
что это был несчастный
случай, что ничего страш�
ного не произошло. «Про�
лежишь, отдохнешь и спо�

койно пойдешь дальше ра�
ботать», – говорят они.

Сейчас прокуратура и
Управление собственной бе�
зопасности (УСБ) МВД про�
водят разбирательство по
заявлению Татьяны Гайс –
сестры Максима, которая
утверждает, что ее брата
сильно били в УВДТ. Как
написано в заявлении, Мак�
сим позвонил ей еще с ра�
боты, когда его забирали в
милицию. Через два часа
после этого сестра позвони�
ла брату сама. Он сообщил,
что все еще находится на
Брилевской, что от него
требуют подписать какие�
то документы. Еще через
час, когда сестра позвони�
ла, Максим сказал, что все
подписывает, что на него
наехали, избивали. Как по�
яснила Татьяна «Ежеднев�
нику», в это время Максим
уже был какой�то невменя�
емый, и она едва могла ра�
зобрать, что он говорит.

В 21.00, когда Татьяна
позвонила вновь, телефон
брата уже не отвечал. Тог�
да сестра позвонила сотруд�
нику милиции – тому са�
мому Сергею. Он пояснил
Татьяне, что сейчас Мак�
сим кое�что вспоминает и
не может ей ответить. Ми�
лиционер попросил позво�
нить позже, до 23.30. Одна�
ко ни позже, ни утром на
звонки сестры не отвечали
ни Максим, ни сотрудник
милиции. Женщине при�
шлось приложить немало
усилий, чтобы узнать, что
ее брат в реанимации. Яко�
бы он выпрыгнул из окна 4�
го этажа.

Кстати, сотрудники
УСБ, которые опрашивали
Максима после ЧП, сказали,
что все документы, которые
он подписал, ничего не зна�
чат. Они написаны совершен�
но неразборчиво, что под�
тверждает, что в этот момент
Максим был невменяемым.

Чем бы ни закончилось
начатое прокуратурой и
МВД разбирательство, уже
сегодня очевидны несколь�
ко фактов. С «Минск�Аре�
ны» Максима забирали
трезвым, что могут подтвер�
дить около 20 человек, вклю�
чая прораба и мастера.

Окончание на с.8
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КККККууууульбит Кльбит Кльбит Кльбит Кльбит Козикозикозикозикозикааааа
Вадим ЛИВНЕВ

Во время встречи с
главой государства
председатель Федера�
ции профсоюзов
Беларуси предлагал
оптимизировать кон�
трактную систему
найма. Между тем,
совсем недавно Леонид
Козик заявлял, что ее
нужно отменять.

10 лет назад белорусов
по приказу Александра
Лукашенко начали мас�
сово переводить на так на�
зываемые контракты, а по
сути краткосрочные тру�
довые договора. Благода�
ря этому работодатели
получили возможность
избавляться от неугодных
работников без объясне�
ния причин. Истек срок
контракта – гуляй, Вася!

Таким образом, с
предприятий убирали не
столько пьяниц и лоды�
рей, сколько людей не�
удобных. В ряде случаев
администрация не про�
дляла контракты с акти�
вистами независимых
профсоюзов. Последний
такой пример случился
буквально на днях: с ли�
дером первички Свобод�

ного профсоюза Белорус�
ского на Лукомльской
ГРЭС – Алексей Габриэль
лишился рабочего места
– из�за «своей бурной де�
ятельности», как заявил
наниматель.

А экономический кри�
зис привел к тому, что из�
бавляться начали и от
тех, кто сидел тихо, как
мышь под веником. Как бы
не увольнение, как бы не
сокращение штатов – про�
сто истекает срок
контракта, и людям
объявляют, что в их услу�
гах больше не нуждаются.

Долгие годы ФПБ
поддерживала контракт�
ную систему. И вдруг,
минувшей весной, Лео�
нид Козик де�факто со�

лидаризовался с незави�
симыми профсоюзами.

— Надо отменять эту
контрактную систему,
которую при них ввели,
— заявил Козик в интер�
вью «Белгазете».  — В
1999г.,  когда все они
были членами президи�
ума Федерации профсо�
юзов, был принят дек�
рет, потом его утвердил
парламент, а они не ше�
лохнулись и слова не
сказали против.

«Все они» — это Ген�
надий Федынич, и тогда,
и сейчас являющийся
председателем профсою�
за радиоэлектронной
промышленности, а так�
же Александр Ярошук (в
то время руководитель
аграрного профсоюза,
ныне – председатель Бе�
лорусского конгресса
демократических проф�
союзов) и Александр Бух�
востов (в 1999�м глава
профсоюза автосельхоз�
маша, сейчас – замести�
тель председателя РЭП).
На самом деле, 10 лет на�
зад молчал именно Лео�
нид Козик, работавший в
то время вице�премье�
ром, а протестовали про�
тив контрактов именно
они. Но власть, как обыч�
но, сделала по�своему…

Прочитав интервью
шефа ФПБ, мы подиви�
лись его смелости и ста�
ли ждать продолжения.
Было бы логично, если

бы возглавляемая Кози�
ком организация внесла
в правительство или не�
посредственно главе
государства на рассмот�
рение предложение об от�
мене контрактной систе�
мы. Но… Прошло лето,
промчался сентябрь, а
Козик и К молчали.

Но вот в октябре пред�
ставился случай побо�
роться за права трудя�
щихся. Когда мы узнали,
что председатель ФПБ
попал на прием к прези�
денту, то с нетерпением
стали ждать новостей о
ходе их беседы. Вообра�
жение рисовало, как
Козик твердым шагом
входит в кабинет Лука�
шенко и, поздоровавшись,
заявляет: «Александр
Григорьевич, наша орга�
низация требует отмены
контрактной системы!»

…Увы, нас поджидало
жестокое разочарование.
По итогам встречи выяс�
нилось, что председатель
ФПБ намерен добиваться
не отмены контрактной
системы, а ее оптимиза�
ции. А это, как говорят в
Одессе и не только, две
большие разницы. При�
чем делать Козик это
будет по поручению архи�
тектора контрактной сис�
темы, о необходимости
отмены которой глава Фе�
дерации говорил несколь�
ко месяцев назад. Такой
вот получился кульбит.

В УВДТ Максим вдруг
стал пьяным и покалечен�
ным. Прыгал он из окна
или нет, теперь даже
неважно, потому что со�
вершенно понятно, что в
здании милиции достав�
ленный для допроса чело�
век не мог напиться по
собственной воле.

И отсюда напрашивает�
ся один единственный вы�
вод.

Окончание.
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Информация по делу
После отставки министра

внутренних дел Владимира
Наумова случаи избиения
граждан страны в милиции
стали возникать уж слишком
часто. Не так давно «Ежед�
невник» писал о жестоком из�
биении задержанного в Ло�
гойском РОВД.

Несколько дней назад
прокуратура г.Барановичи
возбудила уголовное дело в
отношении милиционеров
полка ППСМ УВД Брестско�
го облисполкома. Прапор�

щик и старшина вблизи же�
лезнодорожного вокзала в
г.Барановичи, находясь при
исполнении служебных обя�
занностей, при задержании
за совершение администра�
тивного правонарушения
жителя д.Липска Ляховичс�
кого района жестоко избили
его, нанеся серьезные теле�
сные повреждения. Прокура�
тура расценила эти действия
как превышение власти или
служебных полномочий, со�
вершенные лицом, занима�
ющим ответственное положе�

ние, либо повлекшие тяжкие
последствия, а равно умыш�
ленное совершение должно�
стным лицом действий, явно
выходящих за пределы прав
и полномочий, предоставлен�
ных ему по службе,
сопряженное с насилием, му�
чением или оскорблением
потерпевшего либо примене�
нием оружия или специаль�
ных средств. Данные дей�
ствия подпадают под ч.3
ст.426 УК РБ, которая пре�
дусматривает наказание до
10 лет лишения свободы.


